
人大代表畅谈转变经济发展方式

转变靠创新 转型重在练内功

证券时报两会报道组

在昨天的全国人大记者会上， 来自

地方政府和企业的人大代表就政府工作

报告中提出的 “加快转变经济发展方

式” 这一主题接受了中外记者采访。 其

中， 无锡市市长毛小平和合肥市市长吴

存荣都认为， 转变经济发展方式首先要

加强自主创新， 要大力发展高新技术产

业； 企业代表也表示， 企业要转型升级

就要修炼内功， 提高企业核心竞争力，

增强自主创新能力。

力推高新技术产业

毛小平认为， 加快转变经济发展方

式必须大力调整经济结构， 而经济结构

的调整要以增强自主创新能力作为主要

支撑。 “十二五” 期间， 无锡在经济结

构调整上将在三方面下更大的力气， 一

是进一步调整经济结构， 加快高新技术

产业的发展， 如太阳能、 新能源、 微电

子、 生物医药等八个主导产业的发展。

二是大力发展服务业， 在无锡这样一个

资源紧缺、 环境容量很小、 周边环境十

分敏感的湖滨城市， 要更多地引入生产

型、 服务型企业、 软件服务外包、 文化

创意类的企业。 三是在结构上， 要更多

地引导、 培育战略性新兴产业。

作为科技创新试点城市的合肥， 吴

存荣表示， 合肥在 “十二五” 期间， 将

重点发挥科技创新试点市的优势， 促进

经济结构的调整； 要大力发展高新技术

产业， 同时加速改造传统产业； 加快发

展现代服务业， 包括金融和服务外包

等。 他认为， 在经济发展转型当中， 一

个是经济结构调整， 还有一个是服务业

的加速发展， 要提高服务业的比重， 相

应带来的成效就是节能减排。

企业重在修炼内功

“软件技术能为企业的转型升级和

经济增长方式的转变发挥重要作用，”

全国工商联副主席、 用友软件股份有限

公司董事长兼总裁王文京指出： 首先，

IT

企业包括软件企业本身就是产业升级

转型的重要方向， 如无污染， 微能耗，

增加大学生就业； 第二，

IT

技术和服务

的应用对企业和整体经济发展方式的转

变也能发挥重要作用。

王文京认为， 作为七大战略性新兴

产业中的第一个产业， 新一代信息技术

行业的企业， 要抓住这个难得的产业机

遇加快发展。 要提高核心竞争力， 使产

品技术水平能够全面达到国际先进水

平。 同时要进一步加大产业规模化发

展， 尽快产生一批百亿元以上规模的软

件企业。 此外， 还要加强海外市场的拓

展， 除了软件外包业， 还要加强自有品

牌的海外拓展。 他认为中国的

IT

服务

业会迎来更大的发展的黄金

10

年。

作为民营企业的代表， 杭州娃哈哈

集团有限公司董事长宗庆后表示， 转变

经济发展方式对民营企业来讲既是机遇

又是挑战， 民营企业应在完成原始积累

后， 要把企业发展成果让员工共享， 大

幅度提高员工的收入， 这样才会拉动消

费， 拉动服务业的发展， 从而拉动整个

经济发展。 民营企业首先要提高自己的

核心竞争力， 加快内功的修炼， 进行科

技创新。
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发改委掌门人勾勒十二五发展新格局

规划编制呈现六大特点，首次提出建立健全基本公共服务体系

证券时报两会报道组

在昨天举行的十一届全国人大

四次会议记者会上， 国家发改委主

任张平表示， “十一五” 时期我国

经济社会发展取得了举世瞩目的成

绩

,

同时， 我国发展中不平衡、 不协

调、 不可持续的问题依然突出。 在

编制 “十二五” 规划纲要过程中，

针对这些问题做了深入研究， 期望

在今后五年的发展进程中解决好这

些问题。

发改委副主任徐宪平则指出，

这一个五年规划比以往更加注重民

生， 提出了一个极为重要的的导向，

并首次提出了要建立健全基本公共

服务体系。

“十二五”规划

呈现六大特点

张平表示， “十二五” 规划的

特点主要体现在六个方面：

首先， “十二五” 规划纲要坚

持以科学发展为主题， 以加快转变

经济发展方式为主线。 “十二五”

规划纲要在编制中， 从指导思想到

最后实施， 始终贯穿着这一主题、

这一主线。 这是最突出的特点。

第二， 力求做到长短结合。 所

谓 “短”， 就是目前还处于金融危机

的阴影， 必须搞好和金融危机期间

提出的各项政策的衔接， 以巩固和

扩大应对国际金融危机的成果。 所

谓 “长”， 则是指要围绕到

2020

年

实现全面建设小康社会的目标来编

制 “十二五” 规划。

第三， 在规划中尽量要体现扩

大内需的导向。 转变经济发展方式，

其中一个重要的方面就是要调整需

求结构。 要把扩大内需作为一个

长期的方针， 作为发展的基本立足

点， 所以， 在 “十二五” 规划中如

何建立消费需求的长效机制是一个

重点。

第四， 规划坚持了民生优先的

原则。 就是要让全国各族人民能够

共享改革发展的成果， 要把保障和

改善民生放在更加突出的位置。 如

果说过去的五年规划比较注重增长

的话， 那么这一个五年规划更加突

出了民生的保障和改善。

第五， 继续深化改革， 把改革

作为经济发展的动力， 作为加快转

变经济发展方式的动力。 争取到

2020

年能够建立起比较完善的社会

主义市场经济体制。

最后， 这个规划是一个虚实结

合的规划。 所谓 “虚”， 就是指作为

五年规划， 要考虑到它的战略性、

考虑到它的前瞻性。 但是， 在编制

的过程中， 我们力求能够更实一些，

使得这个规划具有针对性， 具有可

操作性。

首提建立健全

基本公共服务体系

发改委副主任徐宪平表示， 人

民群众最关心的问题， 也是党中央、

国务院最关心的问题。 所以 “十二

五” 规划从编制一开始， 就把保障

和改善民生作为整个规划的出发点

和落脚点。 在 “十二五” 规划纲要

中， 第八篇 “改善民生， 建立健全

基本公共服务体系”， 是整个规划纲

要中篇幅最长的， 有七章， 也是内

容最丰富的， 措施最具体的。

他介绍说， 纲要首次提出建立

健全基本公共服务体系， 明确了

“十二五” 期间基本公共服务体系的

范围和重点， 有九个方面， 公共教

育、 就业服务、 社会保障、 医疗卫

生、 人口计生、 公共文化、 基础设

施、 住房保障、 环境保护。 这些将

来都由政府财政提供保障。

同时， 规划纲要还首次提出要

实施就业优先战略， 就是要采取更

加积极的就业政策， 千方百计地扩

大就业和创业的规模， 特别是要重

点解决高校毕业生、 农村转移劳动

力和城镇困难人员的就业问题。

徐宪平指出， 规划纲要还明确

提出合理调整收入分配关系。 纲要

有一个极为重要的导向， 就是提出城乡

居民收入与经济发展同步， 劳动报酬的

增长与劳动生产率的提高同步。 目前，

这 “两个同步” 的导向提出以后， 已经

产生了重要的效应。

“医疗保障则提出要让全民享有基

本的医疗保障， 城乡三项基本医疗保

险的参保人数要新增

6000

万人， 在政

策范围内的医保基金支付的水平要提

高到

70%

以上。” 徐宪平说。

此外， 他还介绍说， 纲要提出要

提高住房保障的水平， 未来五年，， 要

建设城镇保障性安居工程

3600

万套，

今年

1000

万套， 明年

1000

万套， 后

面

3

年还有

1600

万套， 使保障性住房

的覆盖率达到

20%

。 同时， 在 “十二

五” 规划纲要中， 也明确提出对于城

镇低收入住房困难家庭要提供廉租房、

实行廉租房制度。 对城镇中等偏下收

入住房困难家庭， 要提供公共租赁住

房保障。

纲要规划的一个重要导向

———“两个同步”

提出城乡居民收入与经济发展同步， 劳

动报酬的增长与劳动生产率的提高同步。 这

“两个同步” 的导向提出以后， 已经产生了

重要的效应。

在 “十一五” 规划中提出居民收入与

经济增长同步的省份只有一个省， 实行的

结果有三个省居民收入与经济增长同步。

现在 “十二五” 地方规划提出 “两同步”

的， 居民收入超过经济增长的有

5

个省，

有

19

个省提出 “完全同步”， 有

5

个省是

“基本同步”。

纲要规划的一个重要看点

———

3600

万套保障房

发展改革委副主任徐宪平在十一届全国

人大四次会议举行的记者会上说， 保障房今

年建

1000

万套， 明年建

1000

万套， “十二

五” 后三年将建

1600

万套， 使保障性住房

的覆盖率达到

20%

。

�

纲要规划的两个“首次”

———建立健全基本公共

服务体系

———实施就业优先战略

首次提出建立健全基本公共服务体系。

明确了 “十二五” 期间基本公共服务体系

的范围和重点， 有九个方面， 公共教育、

就业服务、 社会保障、 医疗卫生、 人口计

生、 公共文化、 基础设施、 住房保障、 环

境保护。 这九个方面， 政府提供的基本公

共服务， 将来是要财政保障的。 不管你生

活在东部， 还是生活在西部， 不管你居住

在农村还是城市， 政府都要提供同样水平

的公共服务。

首次提出要实施就业优先战略。 就是

要采取更加积极的就业政策， 千方百计地

扩大就业和创业的规模， 特别是要重点解

决高校毕业生、 农村转移劳动力和城镇困

难人员的就业问题。 提出五年年均要新增

城镇就业

900

万人， 要转移农村劳动力

800

万人。

在经济发展转型当中，

一个是经济结构调整， 还有

一个是服务业的加速发展，

要提高服务业的比重， 相应

带来的成效就是节能减排。

———合肥市市长吴存荣

转变经济发展方式对民

营企业来讲既是机遇又是挑

战， 民营企业首先要提高自

己的核心竞争力， 加快内功

的修炼， 进行科技创新。

———娃哈哈董事长宗庆后

扩大内需、 转变发展方式， 理顺收入分配关系应该是

一个重要的切入点。 “两个提高”、“两个同步”应该是“十二

五”期间转变经济发展方式的重大举措之一。 扩大内需的主

攻方向是农村。 ———李德水

要自主创新， 要发展高科技就要靠资本市场， 新经济

就是技术进步加上证券市场， 要大力发展创业投资行业。

———厉以宁

图为试图从记者围堵中“突围”的李德水委员
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政协委员热议扩大内需、转变发展方式———

“我们的未来在希望的田野上”

证券时报两会报道组

3

月

6

日， 全国政协在人民大会

堂召开加快转变经济发展方式、 促进

“十二五” 时期经济社会发展的新闻

发布会。 由于委员们对转变经济发展

方式这一话题兴趣浓厚， 原定

1

个小

时的新闻发布会持续了

1

小时

45

分

钟， 其中全国政协委员、 原统计局局

长李德水的讲话就长达半小时。

扩大内需、 加快转变经济发展方

式是 “十二五” 期间中国经济社会发

展的一个最重大的课题， 也是此次两

会代表委员讨论的主旋律。

1995

年，

中国政府编制第

9

个五年计划的时

候， 就曾提出 “转变经济增长方式”，

对于这个长期而艰巨的任务， 代表委

员们结合自己的实践提出了很多建

议。

提升收入扩大内需

我国近十年的经济数据显示， 增

长倍数最低的是城乡居民收入， 其次

是最终消费， 这反映了我们的经济结

构和收入分配的结构， 也说明在社会

财富的分配中， 比较多地以利润的形

式流向了企业， 以税收的形式流向了

财政。 居民收入本来增长不多， 由于

社保体制还不完善， 居民消费有后顾

之忧。

对于如何扩大内需、 转变发展方

式， 李德水认为， 理顺收入分配关系

应该是一个重要的切入点。

他表示， “十二五” 规划纲要

中提出了努力提高劳动者报酬在初

次分配中的比重、 提高居民收入在

国民收入分配中的比重； 努力实现

居民收入增长和经济发展同步、 劳

动报酬增长与劳动生产率提高同步。

这 “两个提高”、 “两个同步” 应该

是 “十二五” 期间转变经济发展方

式的重大举措之一。

同时， 他认为扩大内需的主攻方

向是农村。 李德水告诉记者： “深化

农村改革， 努力转变我国的农业生产

方式， 转变发展方式， 我们更多的看

到大家提到的是工业、 二产， 其实一

产转变发展方式的任务相当繁重。 在

工业化、 城镇化深入发展中， 同步推

进农业现代化是 ‘十二五’ 期间的一

项重大任务。 我们的未来在希望的田

野上。”

全国政协经济委员会副主任陈锡

文也持相同的观点。 他认为， 中国真

正的经济和社会发展的希望在于解决

“三农” 问题。 “相信 ‘十二五’ 会

采取更有力的措施， 所以 ‘十二五’

期间农民的收入增长可能会出现一个

拐点， 就是城乡居民和城镇居民之间

的收入差距将从扩大到停止扩大。”

战略新兴产业引领升级

在今年的两会中， 委员代表普遍

认为， 中国要应对金融危机， 要能够

在今后的国际竞争中占据比较主动的

地位， 就需要特别关注战略性新兴产

业的发展， 特别关注能够引领今后产

业升级的高技术产业的发展。

全国政协常委王金祥认为， 目

前对发展战略性新兴产业， 各省市

积极性很高， 但是也出现一些无序

发展的苗头。 所以， 对今后如何能

够把战略性新兴产业积极有序地向

前推进， 政协向党中央、 国务院几

次提出了重要的意见、 建议， 强调

要对战略性高新产业的内涵、 外延、

目标范围以及政策环境和战略定位

有一个清楚地认识， 能够比较好地

得到国家支持。

他表示， 国家将对战略性新兴产

业的发展， 从规划引导、 统计监测、

布局优化、 重点突出方面进行很好的

协调部署， 国家一定会把战略性新兴

产业的发展放在推进产业结构升级和

经济发展方式转变的突出位置。

全国政协常委、 经济委员会副主

任王钦敏则对发展战略新兴产业的技

术支撑提出了期待。 他表示， 自主创

新本身是一个系统工程， 它作为国家

一个顶层设计、 一个系统工程， 这是

非常重要的。 “解决这个问题， 可以

从两方面入手， 一是政府的引导； 二

是资本介入。”

对于资本介入的问题， 全国政

协常委、 经济委员会副主任厉以宁

表示， 我们要自主创新， 要发展高

科技就要靠资本市场， 新经济就是

技术进步加上证券市场， 要大力发

展创业投资行业。 一些科技人员组

成的企业有潜力、 有专利， 有进一

步发展的希望， 通过注入创投做大

做强， 然后推到资本市场去， 能很

快发展起来， 希望证券界大家能够

共同来探讨这个问题。


